

## **ARGENTINA Y CHILE: TASA DE GANANCIA Y DINÁMICA DE LA ACUMULACIÓN DEL CAPITAL EN EL ÚLTIMO DECENIO DEL SIGLO XX**

**Autores: Lanza Mariano<sup>1</sup> y Azuaga Gonzalo<sup>2</sup>**

### **RESUMEN<sup>3</sup>**

En el presente capítulo se propone analizar las dinámicas de acumulación del capital en Argentina y Chile durante la década del noventa del siglo pasado. En el caso de Chile se analizará desde la llegada a la democracia (03/1990) hasta fines del 2001. Mientras que en el caso de Argentina se estudia el período denominado Convertibilidad (03/1991-12/2001). Los recortes temporales seleccionados se deben a que en ambas economías, atravesando períodos democráticos, se llevaron a cabo proyectos neoliberales, aunque con trayectorias muy disímiles. En este sentido, la idea fuerza que se perseguirá es identificar, tanto las características comunes de estos modelos de acumulación, como también los elementos específicos de cada proceso, de manera que permitan dar cuenta de las trayectorias particulares de cada dinámica de acumulación.

Como propuesta metodológica se buscará aplicar un enfoque *histórico-estructural*, que permita remarcar la importancia de las particularidades o especificidades de las estructuras socioeconómicas como factores condicionantes y explicativos de la evolución del sistema económico (Albuquerque, 1981; Dos Santos, 1994; Furtado, 1966; Marini, 2007). Para ello se partirá desde el marco teórico surgido a partir de la crítica de Marx a la economía política clásica (Marx [1867] 1975; [1894] 1981), en donde las condiciones de valorización del capital adquieren una fuerte centralidad a partir del análisis de la evolución de la tasa general de ganancia (TGG) y cómo ésta se relaciona e interrelaciona con la propia dinámica de acumulación de las economías (Duménil & Lévy, 2007; Grossmann, 1979a, 1979b; Mattick, 1983 y Shaikh, 2006).

La justificación de analizar los patrones de acumulación a partir del análisis de la TGG se debe a que la producción de mercancías, que es la forma en que se presenta en el

---

<sup>1</sup> Universidad Nacional de Río Negro. Centro de Estudios en Ciencia, Tecnología, Cultura y Desarrollo. Río Negro, Argentina ([mlanza@unrn.edu.ar](mailto:mlanza@unrn.edu.ar)).

<sup>2</sup> Universidad Nacional de Río Negro. Centro de Estudios en Ciencia, Tecnología, Cultura y Desarrollo. Río Negro, Argentina ([gazuaga@unrn.edu.ar](mailto:gazuaga@unrn.edu.ar)).

<sup>3</sup> Resumen aprobado para las *VI Jornadas Internacionales de Problemas Latinoamericanos*. Universidad de Valparaíso. Valparaíso, Chile. Noviembre/2019.

capitalismo la riqueza social, está mediada por el objetivo de los capitales en la obtención de ganancias. Existe un interés claro y objetivo de los capitales de controlar el propio proceso productivo, para controlar también no sólo la generación del excedente económico (plusvalía), sino también garantizar su disposición. De esta forma, la rentabilidad del capital cumple una relación central para el sistema capitalista en su conjunto: "*La tasa de ganancia es el acicate de la producción capitalista, su baja torna más lenta la formación de nuevos capitales autónomos, apareciendo así como una amenaza para el desarrollo del proceso capitalista de producción; promueve la sobreproducción, la especulación, la crisis y el capital superfluo...*" (Marx, 1981, p. 310).

Asimismo, la importancia del análisis no radica en cuantificar la rentabilidad promedio del sistema como para mostrar lo bien o mal que le van a los capitales que actúan en las economías bajo estudio, sino, más bien, en analizar desde una mirada crítica su evolución, debido a que mediante dicho análisis es posible ver las contradicciones encerradas en el propio modo de producción, mostrando no sólo la existencia de una relación antagónica entre el capital y el trabajo, sino también, cómo estas relaciones antagónicas se transforman con el propio desarrollo de las fuerzas productivas, dando lugar a una particular dinámica de acumulación del capital, con sus tensiones y contradicciones.

Para estimar la TGG en ambas economías se utilizará una metodología propuesta por (Lanza, 2016; Lanza & Aristimuño, 2012), que es similar a la propuesta por (Duménil & Lévy, 2007; Glyn, Hughes, Lipietz, & Singh, 1990).<sup>4</sup>

## **BIBLIOGRAFÍA**

- Alburquerque, L. (1981). *El análisis dialéctico estructural de la realidad económica*. Madrid: GALPA.
- Dos Santos, T. (1994). El nuevo carácter de la dependencia. In R. Marini & M. Millán (Eds.), *La teoría social Latinoamericana: textos escogidos. Tomo II: La Teoría de la Dependencia*. UNAM. (pp. 95–123). México D.F.: UNAM.
- Duménil, G., & Lévy, D. (2007). *Crisis y salida de la crisis: orden y desorden neoliberal*. México D.F.: Fondo de Cultura Económica.
- Furtado, C. (1966). Desarrollo y estancamiento en América Latina. *Revista de Desarrollo Económico*, VI(22–23).
- Glyn, A., Hughes, A., Lipietz, A., & Singh, A. (1990). The Rise and Fall of the Golden Age. In S. A. Marglin & J. B. Schor (Eds.), *Golden Age of Capitalism*. Oxford: Calrendon Press.

---

<sup>4</sup> Si bien no difiere sustancialmente de las variables seleccionadas, sí lo hace en cuanto al tipo de valuación que se utiliza, que implica diferencias muy pronunciadas, no solo cuantitativamente, sino también cualitativamente. En el presente trabajo se propone realizar la estimación de la TGG sobre la base de series monetarias a valores corrientes. Para una mayor discusión sobre el tema véase Lanza (2016) y Lanza & Aristimuño (2012).

- Grossmann, H. (1979a). *Ensayos sobre la teoría de las crisis*. México D.F.: Siglo XXI.
- Grossmann, H. (1979b). *La ley de acumulación y del derrumbe del sistema capitalista*. México D.F.: Siglo XXI.
- Lanza, M. (2016). *La Argentina durante la Convertibilidad (1991-2002): patrón de acumulación y evolución de la tasa general de ganancia*. Universidad Complutense de Madrid.
- Lanza, M., & Aristimuño, F. (2012). Tasa general de ganancia en la economía argentina (1993-2006). Metodología y estimación. In *V Jornadas de Economía Crítica ( V JEC)*. C.A.B.A.: Sociedad de Economía Crítica y F.C.E., UBA.
- Marini, R. (2007). Dialéctica de la dependencia. In R. Marini (Ed.), *América Latina, dependencia y globalización*. Buenos Aires: CLACSO y Pometeo.
- Marx, K. (1975). *El Capital. Crítica de la Economía Política. Libro primero: El proceso de producción del capital, 3 vols.* Buenos Aires: Siglo XXI.
- Marx, K. (1981). *El Capital. Crítica de la Economía Política. Libro tercero: El proceso global de la producción capitalista, 3 vols.* Buenos Aires-Madrid-México: Siglo xxi.
- Mattick, P. (1983). *Crisis y teoría de la crisis*. Edición digital por el Círculo Internacional de Comunistas Antibolcheviques. Retrieved from <http://www.geocites.com/cica>
- Shaikh, A. (2006). *Valor, acumulación y crisis. Ensayos de economía política (2a ed.)*. Buenos Aires: Razón y Revolución.